



LAS MUJERES Y EL MUNDO LIBRERO

Mateana Murguía de Aveleyra (1856-1907)

Nació en Etzatlán, Jalisco en 1856 y murió en la Ciudad de México en 1907, capital en la que radicó desde pequeña. Fue madre y enviudó en dos ocasiones. Formó parte de la redacción de *Las Hijas del Anáhuac* y *Violetas del Anáhuac*, así como de la sociedad literaria del Liceo Hidalgo. En 1878 se recibió como profesora y tuvo una carrera notable en el ramo de la instrucción pública. Asimismo, cultivó la música, la literatura, el periodismo y la fotografía.

Fue célebre como colaboradora de la primera publicación hecha por y para las mujeres en la capital mexicana, *Las Hijas del Anáhuac*. De manera que constituyó una importante figura en los inicios del ejercicio formal y difundido de la mujer mexicana en las letras; dedicó su existencia, principalmente, a la educación pública y la escritura. En sus textos caricaturizaba formas retrógradas de la feminidad de su época e intentaba exponer que los “defectos” de la mujer eran producto de una débil formación. Procuró inculcar en sus lectoras el don de apreciar lo útil y rechazar lo trivial. A ella se deben algunos de los artículos de mayor interés del semanario, entre éstos uno que condenó el suicidio del poeta Manuel Acuña. Opinó que éste pasaría a la posteridad dependiendo de la calidad literaria de sus obras. Instando a la juventud a ser racional y no imitar este ejemplo, aconsejaba a quien sufriera penas que se acercara a su madre para curar el *spleen*.

Conoce más [Aquí](#)

Fuente: Laureana Wright de Kleinhans. *Mujeres notables mexicanas*. México: Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes, 1910.
Francisco Mercado Noyola. “Las Hijas del Anáhuac. Ensayo Literario”. En *Publicaciones periódicas mexicanas del siglo XIX: 1856-1876 (Parte II)*. Coordinación y asesoría de Guadalupe Curiel, Miguel Ángel Castro y Vicente Quirarte, 342-345. Al Siglo XIX. Ida y Regreso. México: Coordinación de Humanidades, Instituto de Investigaciones Bibliográficas, UNAM, 2019.

Investigación y redacción:
Francisco Mercado Noyola

Comisión Interna de Igualdad de Género del IIB

Instituto de Investigaciones Bibliográficas
Biblioteca Nacional - Hemeroteca Nacional



BIBLIOTECA
NACIONAL
DE MÉXICO